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A punto ya de concluir el curso pastoral 2022-2023, damos gracias a Dios porque 
no nos ha dejado de la mano. Gracias también a todos los que han colaborado en la 
edificación de la Iglesia, el servicio al Pueblo de Dios y el cuidado de los frágiles.

Mientras escribimos estas lí-
neas, el Papa Francisco se 

encuentra convaleciente en el Poli-
clínico Gemelli de Roma. Aunque 
tiene ochenta y seis años, la edad 
no es un impedimento para regir 
la Iglesia, mientras las capacidades 
mentales no estén deterioradas. 
No le han faltado, especialmente 
en estos últimos años, sufrimien-
tos corporales. El sufrimiento físi-
co, mientras no anule gravemente 
a la persona, es un valor en cuanto 
que ayuda a comprender mejor a 
los que sufren. San Juan Pablo II 

se vio muy limitado en sus últimos 
años y su muerte fue especialmen-
te angustiosa. Sin duda ha sido un 
testimonio ejemplar para los ago-
nizantes. Benedicto XVI prefirió 
renunciar a su ministerio como 
Papa, porque se sentía sin fuerzas. 
Ha sido también un hermoso testi-
monio de no apego al poder. 

Todas las opciones son válidas y 
estamos seguros de que Francisco 
sabrá lo que tiene que hacer en su 
momento. Sin duda son muchos 
los que rezan por su salud y no 
nos engañamos si pensamos que 

no faltará quien esté deseando que 
de una u otra forma se vaya, sobre 
todo los que no han sido capaces de 
asimilar que es uno de los grandes 
profetas de nuestro tiempo. Afor-
tunadamente la cabeza y el corazón 
le siguen funcionando. 

Por nuestra parte le deseamos 
una pronta recuperación y espera-
mos verle animando a los jóvenes, 
que son el futuro de la Iglesia, en 
la próxima Jornada Mundial de la 
Juventud, en Lisboa.

Día 7

EDITORIAL

La salud del Papa

Páginas 5

DÍA DE LA CARIDAD, DÍA 
DEL CORPUS CHRISTI

Con motivo de la celebración del Día de la Caridad 
nuestro Delegado de Pastoral Caritativa y Social nos 
explica la situación de Cáritas en nuestra Diócesis y nos 
anima a participar en ella, con el lema escogido este año 
“Tú tienes mucho que ver”.
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Catequesis. La pasión por la evangelización: el celo 
apostólico del creyente 16. Testigos: Santa Teresa del 
Niño Jesús, patrona de las misiones

Queridos hermanos y hermanas:
Dedicamos esta catequesis a santa Teresa del Niño Jesús, 

patrona universal de las misiones, cuyas reliquias están hoy 
aquí con nosotros. Su testimonio nos ayuda a seguir re-
flexionando sobre el celo apostólico. Teresita fue una monja 
carmelita descalza; desde su monasterio acompañó como 
“hermana espiritual” a varios misioneros, con la oración y 
con las cartas que les enviaba. Siguiendo el ejemplo de Je-
sús Buen Pastor, ella intercedía por todos, especialmente 
por los que estaban más alejados de Dios.

Podemos preguntarnos, ¿de dónde le venía a Teresita esa 
fuerza misionera y ese gran deseo de interceder por los de-
más? El motor, tanto para la misión como para la oración 

de intercesión, es la caridad. Por eso se ha convertido ella 
en “patrona de las misiones”; porque los misioneros no son 
sólo los que abren caminos, aprenden nuevas lenguas, ha-
cen obras de bien y son buenos predicadores; el misionero 
es el que vive, allí donde está, siendo testigo e instrumento 
del amor de Dios. Cada uno de nosotros está llamado a esta 
vocación misionera.
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Es noticia reciente que el primado 
anglicano de Uganda apoya una 

ley que castiga a los homosexuales con 
penas de prisión e incluso con pena de 
muerte. Esto no es  ninguna novedad, 
puesto que, desgraciadamente, hay paí-
ses y culturas en los que se han tomado 
este tipo de medidas drásticas y crueles, 
vejatorias, contra algunas personas por 
su orientación homosexual, por ejemplo 
en países musulmanes o comunistas. No 
entramos ahora a juzgar la moralidad de 
este tipo de relaciones, sino a defender la 
dignidad y la libertad de las personas.

Ante la pregunta que hicieron al Papa 
Francisco en el avión en que viajaba sobre 
los gais, éste respondió. “¿Quién soy yo 
para juzgarlos?”. Independientemente de 
las razones objetivas que se han de tener 
en cuenta para juzgar un comportamien-
to, están las razones subjetivas: lo que la 
persona piensa y siente, lo que le dicta 
su conciencia. Es importante siempre po-
nerse en el lugar del otro y preguntarse: 

¿qué haría yo en sus mismas circunstan-
cias?

No es cuestión ahora de decir que todo 
da igual o que son aceptables los compor-
tamientos de determinados lobbies. No. 
Lo que se trata es de pensar en las perso-
nas concretas y en sus circunstancias, sa-
biendo que Dios nunca ha dejado ni de-
jará de amarlas. Lo cual no significa que 
la Iglesia tenga que bendecir todo tipo de 
uniones o renunciar al concepto bíblico 
de matrimonio, que hace referencia a la 
unión del hombre y la mujer y no a otro 
tipo de uniones.

El mismo Papa que ha dicho que él 
no es quien para juzgarlos no acepta las 
pretensiones de algún obispo belga o 
alemán de bendecir todo tipo parejas. 
Lo cual no significa dejar de respetar y 
acoger a todas las personas, que no dejan 
de ser hijas de Dios. Al mismo tiempo 
es justo y necesario que se pida perdón 
por ciertas actitudes del pasado que nada 
tenían que ver con la caridad cristiana y 

que tanto sufrimiento han causado a al-
gunas personas por la orientación de sus 
sentimientos.

Pero ahora también podría pasarse al 
extremo contrario con determinadas le-
yes, inspiradas en la ideología de género, 
que con su frivolidad pueden ser también 
causa de mucho sufrimiento, especial-
mente en los más jóvenes, llevándolos a 
tomar decisiones irreversibles de las que 
más tarde pueden llegar a arrepentirse. 

Somos conscientes de que el tema es 
delicado y de que no siempre es fácil 
mantener un sano equilibrio a la hora de 
abordar estas cuestiones. En todo caso la 
noticia con que iniciábamos este artículo 
es estremecedora y por encima de todo 
tenemos que defender la dignidad de las 
personas y su derecho a ser respetadas, 
máxime cuando sabemos que son tan hi-
jas de Dios como nosotros.

Máximo Álvarez Rodríguez

LA VIÑA DEL SEÑOR ¿Quién soy yo para juzgar?

Papa Francisco AUDIENCIA GENERAL Miércoles, 7 de junio de 2023
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SOSTENIDOS POR DIOS
Allá por el mes de octubre, presentábamos el Programa 

pastoral 2022-2023 en los cuatro arciprestazgos de la Dió-
cesis. Además, celebrábamos el Rito del envío para hacer 
patente que Dios cuenta con todos y cada uno de los bauti-
zados para realizar la tarea evangelizadora en comunión con 
la Iglesia. Al recorrer los últimos tramos del curso pastoral, 
echamos la mirada hacia atrás y comprobamos con gratitud 
y gozo que el Señor no nos ha dejado de su mano, que nos ha 
sostenido cuando vacilaban nuestros pasos y nos ha guiado 
hacia la meta del Reino de Dios. 

Este año, teníamos como prioritario el proyecto estre-
lla de las Unidades Pastorales (UPA). En principio, era el 
curso señalado para terminar de implementar el proyecto, 
sin embargo, en la mayoría de los casos, falta por constituir 
el Consejo Pastoral, elaborar el Plan pastoral y celebrar la 
Asamblea constituyente. Lógicamente, la tarea realizada no 
nos satisface, aunque se ha ido preparando el terreno y espe-
ramos concluirla el próximo curso.

Para cumplir adecuadamente la misión, en el curso 2021-
2022 se erigió la Escuela Diocesana de Evangelizadores en 
las Unidades Pastorales (EDEU). Ha concluido satisfacto-
riamente el segundo curso dedicado en siete UPA al sector 
de liturgia. En Astorga, Ponferrada y A Rúa, se impartieron 
también los otros dos sectores (evangelización y caridad) y, 
en el Boeza, sólo el de evangelización. En el curso que viene, 

en los siete primeros se impartirá evangelización. En Astor-
ga, Ponferrada y A Rúa, se ofrecerán los cursos de profundi-
zación que los propios Centros propongan. Además, a aque-
llas personas que deseen dejar atrás el Itinerario Discípulos 
misioneros (formato anterior), se les ofrecerá la posibilidad 
de formar grupos de vida en orden a alimentar la vida es-
piritual, la vida comunitaria y el compromiso cristiano en 
medio del mundo. El Boeza, elegirá también el sector de 
preparación.  

La satisfacción por la EDEU ha alcanzado también a la 
Formación Permanente del Clero. Abierta a la participación 
de los seglares, este curso la hemos impartido también a Pon-
ferrada, donde ha habido una participación aceptable. Tanto 
los temas como los ponentes han alcanzado un buen nivel. 
Por lo que se refiere a los Retiros, la participación en los de la 
EDEU ha sido buena, mientras que la mensual de los sacer-
dotes, mejorable. Se ha reducido el número de Retiros, pero 
esto no ha traído consigo una mejoría en la participación 
que, aunque en algunos casos ha estado condicionada por la 
función docente, en otros muchos ha estado determinada por 
la motivación personal. Por lo que se refiere a la Misa Cris-
mal y a la fiesta de S. Juan de Ávila, la valoración es positiva.

Si el ámbito de la formación ha resultado aceptablemente 
satisfactorio, no ha sucedido así con el de la pastoral familiar. 
En prácticamente la mitad de las UPA aún no se cuenta con 
un matrimonio responsable del sector de familia y vida y en 
casi ninguna se ha formado un grupo matrimonial. Tampo-
co los encuentros prematrimoniales alcanzan una valoración 
suficiente. Sin duda tenemos mucho que mejorar en este 
campo. Próximamente, presentaremos un proyecto nuevo de 
preparación remota al matrimonio, de encuentros prematri-
moniales y de acompañamiento a los matrimonios jóvenes. 

Tampoco nos satisface la pastoral con jóvenes. Principal-
mente se ve como insuficiente la convocatoria por parte de 
muchos sacerdotes, la participación, e incluso la organiza-
ción. A veces la han llevado adelante jóvenes no suficien-
temente preparados. Apostar por la familia, apostar por los 
jóvenes, es un reto urgente, pero, ¿estamos suficientemente 
motivados? Que El Señor que no nos ha abandonado en este 
tiempo, nos siga acompañando en el futuro. Que, al igual 
que Jesús fue capaz de proponer una meta elevada al joven 
rico, también nosotros seamos capaces de despertar en ellos 
los mejores sueños de santidad. Que así sea.

+ Jesús, Obispo de Astorga
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CARTA DEL OBISPO DE ASTORGA

Apostar por la familia, 
apostar por los jóvenes, es un 
reto urgente

Al recorrer los últimos tramos 
del curso pastoral, echamos 
la mirada hacia atrás y 
comprobamos con gratitud y 
gozo que el Señor no nos ha 
dejado de su mano
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LA BOVEDA DE MADERA 
DE LA IGLESIA DE SAN 
ESTEBAN DE A RUA

Las cubiertas de una iglesia se 
han resuelto mediante bóvedas 
de cantería de diversas tipolo-
gías, y también con soluciones de 
madera que, en el caso de los lla-
mados artesonados, muchos con 
influencia mudéjar, alcanzan altas 
cotas de belleza y de virtuosismo 
técnico. Más raras son, pero tam-
bién de interés patrimonial, las 
cubiertas de madera imitando las 
de piedra que entre nosotros tie-
nen presencia en la parte gallega 
de la diócesis, comenzando por la 
del Santuario de Nuestra Señora 
de las Ermitas que además se po-
licromó con temas marianos.

Relacionada con esta está la de 
la Iglesia de San Esteban de A 
Rúa, un edificio de buena arqui-
tectura y dimensiones, con tres naves y una torre de planta 
cuadrada cuyo remate debió inspirarse en el de la torre de 
la Catedral de Astorga.

La nave central de esta iglesia se cubre con una elegante 
bóveda de cañón, pero de madera, ello abarataba el cos-

te y además daba más seguridad 
al edificio ya que la fuerza de la 
misma sobre los muros, es mucho 
menor que siendo de cantería, di-
vidida en siete tramos por arcos 
fajones meramente decorativos 
con casetones ornamentales.  La 
relación con las Ermitas la docu-
menta el hecho de ser el autor de 
la obra ruesa Juan Martínez Pita, 
un maestro con vinculación estre-
cha con el santuario. La realiza el 
año 1732. Ésta como en la que se 
inspira, debió de estar policroma-
da porque sabemos que el mismo 
año el pintor Francisco Núñez 
Arias, cobraba por la pintura de 
la bóveda. Los reparos obligados 
por el paso del tiempo, el dete-
rioro de la pintura y el cambio de 
gusto estéticos habrá sido la causa 
de estar hoy la madera en su color. 

Pero sin duda la armoniosa belleza de esta cubrición no 
deja de admirar y de acreditar con ella el intenso cariño de 
nuestras gentes por los lugares de la fe, de la eucaristía y 
de los sacramentos.

Miguel Ángel González García

El pasado miércoles 7 de junio tuvo lugar el XII 
Consejo Presbiteral de nuestra Diócesis. 

Comenzando a las 10:30 de la mañana con el rezo de la 
Hora Tercia para continuar con las enmiendas y la aproba-
ción del acta de la reunión anterior que había tenido lugar 
en 1 de marzo de 2023. 

El segundo punto del día fue la Pastoral de las exequias, 
donde D. Ángel Marino García Cuesta, Capellán de los Ta-
natorios del Arzobispado de Burgos ofreció una ponencia 
sobre la experiencia que están desarrollando y tras ella tu-
vieron tiempo de diálogo. 

A la vuelta del descanso prolongaron el diálogo sobre la 
atención pastoral en los funerales, una posible normativa 
para la relación con los tanatorios, las exequias con cenizas, 
los distintos tipos de registros en los libros parroquiales, 
entre otros.

El Vicario de Pastoral presentó el borrador del Plan Dio-
cesano de Pastoral en el que están trabajando desde el Con-
sejo Pastoral Diocesano desde hace más de un año.

La Administración Diocesana les había hecho una pro-
puesta para las celebraciones durante el verano en las parro-
quias rurales de Revitalización de la Campaña de la Iglesia 
Diocesana. En este momento hicieron una valoración sobre 
su puesta en marcha.

Para concluir la jornada, mantuvieron un diálogo con el 
Sr. Obispo en el que les dio una serie de informaciones y 
terminaron con ruegos y preguntas.
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PIEZA DEL MES DEL PATRIMONIO DIOCESANO

XII CONSEJO PRESBITERAL DE LA DIÓCESIS DE ASTORGA

ACTUALIDAD DIOCESANA

Momento durante el XII Consejo Presbiteral
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ACTUALIDAD DIOCESANA

El pasado domingo 11 de 
junio, coincidiendo con la So-
lemnidad del Corpus Christi, 
la iglesia celebraba también 
el Día de la Caridad. Este año 
bajo el lema “Tú tienes mucho 
que ver. Somos oportunidad. 
Somos esperanza”

Desde Cáritas nos recorda-
ban que en medio de una rea-
lidad compleja y dolorosa en 
la que acompañamos a quienes 
más sufren, a quienes necesitan 
recuperar derechos y restaurar 
sus vidas, estamos llamados a 
comunicar esperanza desde el 
amor cristiano que da sentido 
a nuestra misión, para que to-
das las personas vean que es la 
fuerza del amor la que todo lo 
cambia y lo transforma.

Este año se celebró el Día 
de la Caridad con el propósito 
de interpelar e invitar a tomar parte en la vida social que 
compartimos creyentes y no creyentes, para abrir nuestra 
mente y reenfocar la mirada, para ver juntos esa otra rea-
lidad del mundo de la que formamos parte: muchas per-
sonas no pueden acceder a los mismos derechos, viven en 
desventaja por muchas razones, los que viven en la tristeza, 
la soledad y la pobreza.

La realidad que se ve. Tras la pandemia, la guerra de 
Ucrania, la crisis migratoria y millones de refugiados, la 
inflación, la crisis energética y los desastres naturales, son 
miles de personas en nuestras ciudades y pueblos malviven 
con escasos recursos y poco a poco van pasando a las filas de 
los olvidados, de los que no tienen acceso a una vida digna 
en derechos y oportunidades. La realidad es abrumadora. 
Cada día se hace más difícil sostener la mirada para ver esta 
realidad que tan bien nos detalla el Informe de Cáritas y la 
Fundación Foessa.

Estos días hablamos con D. Francisco Turrado, Delega-
do de Pastoral Caritativa y Social de nuestra Diócesis con 
motivo del Día de la Caridad. Nos comentaba que comen-
zaban a preparar el Día de la Caridad una vez recibidos en 
nuestra Diócesis tanto el lema como los materiales desde 
Cáritas España y en ese momento se comienzan a repartir 
por las Cáritas de las UPAs de nuestra Diócesis junto con 
una carta enviada por delegado para empezar a programar 
el trabajo para estos días. 

Nos comentaba que de las 11 Unidades de Pastoral que 
comprenden nuestra Diócesis, se han formado equipo en 9 

de ellas donde se ha trabajado 
y está trabajando con un es-
fuerzo especial ya que el poner 
un equipo a caminar conlleva 
un aprendizaje, una pequeña 
formación que no es rápida 
en el tiempo. Lo importante 
es que el equipo pueda hacer 
un estudio sobre las necesida-
des de la zona, lo que hay que 
trabajar para poder desarrollar 
bien la caridad.

Haciendo referencia al lema 
que este año lleva frases muy 
positivas referidas al senti-
do de la vista, nos comentaba 
que estamos viviendo un mo-
mento de mucho contagio de 
la cultura individualista y que 
de alguna manera está produ-
ciéndose hoy lo que se llama 
“fatiga de solidaridad” y desa-
rrollándose por tanto la cultu-

ra de la indiferencia que tanto reclama el Papa Francisco, y 
justamente esta cultura se caracteriza por mirar hacia otro 
lado cuando no nos toca de cerca. La campaña de Cáritas 
nos invita a abrir los ojos a una realidad más grande, no 
sólo a nuestro alrededor o en nuestra localidad.

La realidad de nuestra Cáritas Diocesana es diferente a 
la de las Cáritas urbanas ya que nuestra Diócesis es más 
rural. La realidad es que existe pobreza, pero no tan alar-
mante. Se están tratando de afrontar de la mejor manera 
posible a través de recursos propios o de programas que 
se están llevando a cabo. En la Atención primaria, como 
la denominamos nosotros, estamos atendiendo a personas 
que acuden a Cáritas con alguna emergencia o situación 
puntual, sea de alimentación o de otro calado, y después 
estamos desarrollando otros programas de ayuda financia-
dos con fondos propios o subvencionados. De las personas 
que se han beneficiado este año del programa de acogida, 
han sido atendidas a unas 1886 personas, algo menos que 
el año pasado, pero al incrementarse los costes y las nece-
sidades, los recursos que tenemos empiezan a ser escasos y 
además los fondos europeos se están reduciendo y tienen a 
ser eliminados lo que va a conllevar un problema para estas 
personas.

“Lo más importante es que nos concienciemos que el 
servicio que presta Cáritas es un servicio universal para 
todo tipo de gente, creyentes y no creyentes, hay que con-
cienciarse que no sólo se puede colaborar un día puntual 
con un donativo, sino haciéndose socio, con donaciones a 
lo largo del año.” Recordaba D. Francisco Turrado.
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DÍA DE LA CARIDAD

Tú tienes
mucho 
que ver

SOMOS OPORTUNIDAD. SOMOS ESPERANZA.

DÍA de CARIDAD 2023

ACTUALIDAD DIOCESANA
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Don Suero de Quiño-
nes llama una vez más a 
recuperar los sólidos va-
lores de edad media.

Una misa solemne en 
rito latino se presentó 
como referente de la pre-
sencia y acción del misterio 
de Dios actuante en tantos 
que llegaron a santidad o al 
menos a ser impregnados 
de sólido pensamiento y 
valores en favor de socieda-

des que, desde ellos fueron edificadas y llegaron testimo-
nio imborrable que llega hasta nuestros días, reclamando 
actualización para evitar que el llamado pensamiento débil 
del transhumanismo nos siga perjudicando.

Los nobles caballeros de la edad media, en grado máxi-
mo don Suero de Quiñones, lo vivieron así  desde su co-
nexión con la fuente del amor de Dios a través del respeto 
sagrado al domingo en que se paralizaba la contienda que 
había sido iniciada con previa celebración de la Eucaristía, 
para poder testimonial con su Gesta  que el amor a la mu-
jer por el deseada y amada, debe ser   igualitario, comple-
mentario y prolongado en fecundidad. 

¿Dónde encontrar mejor y más auténtico feminismo?

Una magna exposición en museo parroquial adosado a 
la Iglesia, promovida por la Fundación Fundos aportó va-
liosa documentación original de todo el proceso histórico 
que llevó a Don Suero a tanta grandeza y legado.

Don Miguel de Cervantes pudo venir desde su refugio 
en Sanabria a contrastar con esta Gesta su pensamiento 
reproducido en su magna obra del Quijote, en continui-
dad a través de su gran aventura de “desfacer entuertos” 
encontraste con las ideas que el Renacimiento emergente 
no podía aportar con su despertar técnico – constructor, 
la razón enferma del positivismo y la aniquilación del 
espíritu. 

¿No tendremos aquí una premonitora advertencia de 
lo que pueda ocurrir con la obsesionada idea centrada en 
posible futuro dominado por la inteligencia artificial tan 
prometedora como inhumana?

En paralelo con esta exposición se presenta también 
gráficos de la acción evangelizadora y social de la Orden 
de Malta iniciada en el siglo XII. En Hospital de Órbigo 
para con pobres y peregrinos a Santiago creando en esta 
localidad Hospital  y Encomienda de terrenos para desa-
rrollo de la población.

Multitudinaria asistencia no aminorada a pesar de su 
repetición anual. Pacífica, con vivencial y siempre con 
mensaje actualizado. ¡Sea!

Manuel González párroco 

A nadie se nos escapa que cada día resulta más difícil 
llegar a nuestra masa de cristianos. Muchos de ellos, 
metidos en un mundo de simples ráfagas publicitarias, 
tienen la costumbre de despachar a la ligera los asuntos 
esenciales de la vida.  La política, los negocios, la farán-
dula los envuelven con sus tips y su reduccionismo de 
tal manera que emiten sentencias o asumen decisiones 
sin saber de qué van.

Y estamos acostumbrados los sacerdotes a ver las 
iglesias llenas cuando muere el vecino, o un familiar 
cercano. Aunque algunos tienen la horrible e ineducada 
manía de quedarse a las puertas del templo hablando de 
todo menos del muerto o de lo que nos enseña la misma 
muerte, otros entran para estar por solidaridad al lado 
de los deudos.

Sucede lo mismo en las fiestas patronales y en otros 
sucesos litúrgicos. Pienso que son momentos providen-
ciales para interpelar a todos con amabilidad y firmeza. 
Ojalá lográsemos al menos que dudasen de su anomía 
confesional. Para ello debemos aprovechar esos instan-
tes en los que al menos por educación guardan silencio 
para pedirles que ante el cuerpo del amigo que se fue 

se pregunten cómo viven ellos, qué hacen para sentirse 
útiles, a qué le dan más importancia. 

Yo suelo invitarles a pedirle a Dios la “salud del cuer-
po y del alma”. Y con metáforas y algunas crudezas que 
contemplamos a diario en quienes simplemente se limi-
tan a decir que “es lo que hay”, trato de convencerlos a 
todos de que nadie es realmente dichoso si alimenta su 
estómago con fruición y gula, y no busca con la misma 
inquietud llenarse por dentro.   

 No les parecerá mal invitar a todos a que se pregun-
ten a sí mismos si son realmente felices tal como conci-
ben la vida cotidiana. O si limitarse, como hacen mu-
chos, a comer, dormir, tomar unas copas o ver el partido 
de fútbol, les aquieta y satisface. Cuando se les interpela 
de esta manera suelen guardar silencio. Buena señal.

Lamento que habitualmente en estos momentos cru-
ciales de la liturgia y las celebraciones de la religiosidad 
popular soltemos arengas teológicas, y dejemos a un 
lado una catequesis cercana y realista.

Manuel Díaz Álvarez

JUSTAS MEDIEVALES EN HOSPITAL DE ÓRBIGO

UNA PASTORAL OPORTUNA

OPINIÓN
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Evangelio: MATEO 9,36-10,8
En aquel tiempo, al ver a las muchedumbres, se compa-

decía de ellas, porque estaban extenuadas y abandonadas, 
«como ovejas que no tienen pastor». Entonces dice a sus 
discípulos: -La mies es abundante, pero los trabajadores son 
pocos; rogad, pues, al Señor de la mies que mande trabaja-
dores a su mies. Llamó a sus doce discípulos y les dio auto-
ridad para expulsar espíritus inmundos y curar toda enfer-
medad y toda dolencia. Estos son los nombres de los doce 
apóstoles: el primero, Simón, llamado Pedro, y Andrés, su 
hermano; Santiago, el de Zebedeo, y Juan, su hermano; Fe-
lipe y Bartolomé, Tomás y Mateo el publicano; Santiago 
el de Alfeo, y Tadeo; Simón el de Caná, y Judas Iscariote, 
el que lo entregó. A estos doce los envió Jesús con estas 
instrucciones: -No vayáis a tierra de paganos ni entréis en 
las ciudades de Samaría, sino id a las ovejas descarriadas de 
Israel. Id y proclamad que ha llegado el reino de los cielos. 
Curad enfermos, resucitad muertos, limpiad leprosos, arro-
jad demonios. Gratis habéis recibido, dad gratis.

COMENTARIO DEL EVANGELIO
Con el evangelio de hoy y el del próximo domingo re-

tomamos la lectura, que en este ciclo “A”, venimos ha-
ciendo del evangelio de Mateo. Nos encontramos al final 
de la primera sección (Mt 4,17 – 11,1). Las palabras del 
sermón del monte y los milagros o signos liberadores, que 
las avalan, han servido para tomar conciencia de la situa-
ción del pueblo: hay mucho sufrimiento, cansancio hasta 
la extenuación abandono y desconcierto, “como ovejas sin 
pastor”. Es esta una imagen bíblica muy conocida para los 
oyentes, que evoca los momentos más duros del sufrimien-
to del pueblo. Esto despierta en el Señor la compasión y 
la misericordia entrañable. De nuevo Jesús mostrándonos 
el rostro más genuino del Padre, compasivo y misericor-
dioso, que sufre viendo el dolor del pueblo (Cfr. Ex 3;7-9).

Esto nos sitúa ante una cuestión importante, también 
en nuestro momento actual. ¿Cómo hacemos nosotros el 
análisis de nuestra realidad? ¿Partimos del proyecto de 
vida, propuesto con toda claridad y sin concesiones en el 
sermón del monte? Es el proyecto de las bienaventuranzas, 
del amor incluso a los enemigos, de la supremacía de la 
persona sobre las leyes etc … lo que de verdad queremos y 
buscamos para nuestra vida y para nuestro mundo?

¿Ponemos como aval de ese discurso una práctica li-
beradora como la de Jesús, siendo pobres con los pobres, 
sufriendo con los que sufren, amando a todos y luchan-
do todos juntos por romper las cadenas que esclavizan al 
hombre de hoy? ¿Nos mueve la com-pasión y la miseri-
cordia?

Jesús, por lo demás, nos propone comenzar por el prin-
cipio: “–La mies es abundante, pero los trabajadores son pocos; 
rogad, pues, al Señor de la mies que mande trabajadores a su 
mies”.

Todos hemos de estar atentos a la llamada de Dios, que 
luego él escoge a quien quiere  para el servicio que él tenga 
destinado.

Pio Santos Gullón

NO SOMOS “COMO OVEJAS SIN PASTOR”. 
SE TRATA DE VIVIR COMO “PROPIEDAD DE 
DIOS”.

El Domingo y la Eucaristía nos identifican como cristia-
nos. El pacto de amor de Dios hay que vivirlo allá donde es-
temos, “para que viendo nuestras buenas obras den gloria 
al Padre que está en los cielos”. No hay lugar, pues, para 
la vanagloria. Y enviados con la tarea de los Doce: ir para 
estar entre la gente, para curar acompañando, sanar com-
partiendo, dar vida amando, limpiar poniéndose en el lugar 
del otro, arrojar demonios iluminando conciencias, siendo 
sanamante críticos y profetas de buenas noticias...

1ª Lectura: ÉXODO 19,2-6a
En aquellos días, llegaron los hijos de Israel al desierto 

del Sinaí y acamparon allí, frente a la montaña. Moisés 
subió hacia Dios. El Señor lo llamó desde la montaña dic-
iendo: -Así dirás a la casa de Jacob y esto anunciarás a los 
hijos de Israel. «Vosotros habéis visto lo que he hecho con 
los egipcios y cómo os he llevado sobre alas de águila y 
os he traído a mí. Ahora, pues, si de veras me obedecéis 
y guardáis mi alianza, seréis mi propiedad personal entre 
todos los pueblos, porque mía es toda la tierra. Seréis para 
mí un reino de sacerdotes y una nación santa».

Notas: Dios nos ha elegido y constituido en pueblo suyo: 
“Si de veras me obedecéis y guardais mi alianza, seréis 
mi propiedad personal entre todos los pueblos, porque mía 
es toda la tierra. Seréis para mí un reino de sacerdotes y 
una nación santa”. Hay que asumirlo consecuentemente. 
La llamada que se nos dirige se traduce: ¿Queréis ser mis 
manos y mis pies, mi corazón y mi presencia en medio 
del mundo?

Salmo responsorial 99,1b-3.5

2ª Lectura: ROMANOS 5,6-11

Hermanos: Cuando nosotros estábamos aún sin fuerza, 
en el tiempo señalado, Cristo murió por los impíos; cier-
tamente, apenas habrá quien muera por un justo; por una 
persona buena tal vez se atrevería alguien a morir; pues 
bien: Dios nos demostró su amor en que, siendo nosotros 
todavía pecadores, Cristo murió por nosotros. ¡Con cuánta 
más razón, pues, justificados ahora por su sangre, seremos 
por él salvados del castigo! Si, cuando éramos enemigos, 
fuimos reconciliados con Dios por la muerte de su Hijo, 
¡con cuánta más razón, estando ya reconciliados, seremos 
salvados por su vida! Y no solo eso, sino que también nos 
gloriamos en Dios, por nuestro Señor Jesucristo, por quien 
hemos obtenido ahora la reconciliación.

Ricardo Fuertes
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LA FE CRISTIANA EXPLICADA (NUEVA ED.)

Segunda edición en español de esta importan-
te obra basada en el Catecismo de la Iglesia 
Católica. El texto cubre los principios básicos 
de la fe y lo que significa ser católico a lo largo 
de 25 capítulos con temas como: la Santa Igle-
sia Católica; la Santísima Trinidad; el Miste-

rio Pascual; la Bendita Virgen María; los Sacramentos y las 
oraciones; moral cristiana y la llamada universal a la santi-
dad, doctrina social… Los autores son el español Jaime So-
cías, ordenado sacerdote en 1978 y el estadounidense Scott 
Hahn, conocido escritor, teólogo y católico converso en la 
Pascua de 1986. Muchas personas, usando las palabras de 
su esposa, han empezado a llamarlo “Lutero a la inversa”, 
ya que un gran número de pastores protestantes y los erudi-
tos de la Biblia a partir de entonces han seguido su ejemplo 
en la conversión al catolicismo. Su esposa Kimberly Hahn 
se convirtió algo más tarde, entrando en la Iglesia Católica 
en la Pascua de 1990. (ED. EDIBESA)

Templum libri

En el Bierzo, en el municipio de Cacabelos, está San Clemente (distinto de San Clemente de Valdueza), rodeado de viñedos. 
Su pequeña iglesia, bien conservada y restaurada, carece de retablos. Presiden el presbiterio dos papas: San Pedro y San Cle-
mente, que fue uno de sus sucesores muy cercanos. San Clemente es el patrono, pero también celebran San Pedro.

San Clemente

AGENDA
Domingo 18 de junio
12:30h Visita Pastoral a Viana do Bolo. 18:00h Vilariño de Conso. 

19:00h Santa Mariña da Ponte
Lunes 19 de junio
19:00h Visita Pastoral Ramilo
20:00h Celebración de la Santa Misa en Penouta.
Martes 20 de junio
19:00h Visita Pastoral a Froxais.
20:00h Celebración de la Eucaristía en Punxeiro.
Miércoles 21 de junio
19:00h Fornelos de Cova. 19:30h Covelo
20:00h San Mamede de Viana. Misa.
Jueves 22 de junio
16:00h Consejo Episcopal y Arciprestes en Astorga.
Viernes 23 de junio
17:30h Edroso.18:00h Quintela de Edroso.
19:00h San Martiño de Viana. 20:00h Mourisca. Misa.
Sábado 24 de junio
11:30h Celebración de la Santa Misa en Edrada.
13:00h Celebración de la Eucaristía en Grixoa.
16:30h Consejo Pastoral Diocesano.

San Clemente


